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20 de noviembre 2024 
 

«Ningún gobierno asumió que el crimen de la 

desaparición se sigue cometiendo» 
Con Elena Zaffaroni, integrante de Madres y Familiares de Detenidos 

Desaparecidos 
Mariana Contreras 

 

«Fue muy desagradable, nos sentimos muy manoseados», dice Zaffaroni sobre las últimas 

reuniones con el gobierno, cuando se les notificó de una supuesta orden dada a los 

militares para que entregaran información. Dice también que la búsqueda todavía insume 

costos personales para quienes se comprometen con ella, que el Nunca Más necesita una 

sociedad solidaria y que la democracia no despegará mientras siga enquistada la 

impunidad de los crímenes. 

 

 
Elena Zaffaroni, integrante de Madres y Familiares de Detenidos Desaparecidos.  Diego Vila 

 

¿Cómo evaluás estos cinco años en torno a la búsqueda? ¿El gobierno construyó una política 

pública sobre el tema? 

τEste gobierno no construyó políticas, pero de alguna manera agilizó las que impulsó el gobierno 

anterior [en 2019] con la ley que transfirió la responsabilidad de la búsqueda a la Institución Nacional 

de Derechos Humanos [INDDHH]. El presupuesto estuvo tal cual lo pidió el equipo y también estuvo 

la solución de enlaces con los predios militares. Pero lo que nosotros llamamos política de búsqueda 
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sería hacer una investigación interna en las Fuerzas Armadas, exigir a los comandantes de cada fuerza 

una investigación completa del destino de los desaparecidos, tal como dice la sentencia de la Corte 

[Interamericana de Derechos Humanos, en el caso Maidanik y otros versus Uruguay], y eso no está. 

τWilder Tayler dijo a Brecha que no hay una coordinación del Estado y falta voluntad en muchos 

organismos [véase «A pesar de todo», 27-IX-24]. Incluso recordó que la mayoría de los 

desaparecidos lo fueron en Argentina y que la embajada no brinda ninguna facilidad para trabajar 

allí. 

τMe parece que lo que ha cambiado, incluso en el sector de la INDDHH que se ocupa de esto, es 

pensar en algo más agresivo, propio, porque siempre se ha estado a la espera de que esas políticas 

vengan, pero esas políticas no vienen, y no van a venir si no las exigimos con fuerza. Creo que lo que 

va cambiando es el lugar en el que nos vamos parando, incluso nosotros, pero tal vez no nos 

expresamos bien. La idea de que la información no existe está instalada, pero es mentira. La idea de 

que los desaparecidos son solo los de acá, también es mentira. Se los busca, en teoría, por todos 

lados, pero fueron las familias las que hicieron las búsquedas en el exterior. La Comisión para la Paz 

solo reconoció a los desaparecidos en territorio uruguayo; fue recién en los gobiernos posteriores 

que se reconoció toda la lista. Tenemos pruebas de los trasiegos. Por ejemplo, Ignacio [Errandonea] 

siempre cuenta que a Insaurralde y Santana los encontraron en Paraguay, y fue [Carlos] Calcagno, un 

oficial uruguayo, el que los fue a buscar en un avión de la Fuerza Aérea Argentina, pero nadie dice si 

se quedaron en Argentina, si los trajeron para acá o no. Entonces hay muchas pruebas de esos 

operativos de las Fuerzas Armadas en todo el territorio del Cóndor. Y tal vez recién está cuajando esa 

comprensión. Me parece que hay más información y que es posible dar otros pasos. 

τEn una entrevista en Más temprano que tarde, Pablo Chargoñia dijo que la INDDHH tiene 

mayores herramientas jurídicas de las que utiliza, que puede entrar en todos los archivos y 

convocar a declarar a quien considere, pero no lo hace. 

τComo Familiares vemos que, más allá de que pueda ser así, lo real es que los que no se animan son 

los políticos, los poderes del Estado no los tocan [a los militares] y consideran las exigencias que ellos 

hacen; algunos tratan de menguarlas, otros tratan de favorecerlas, pero todos las consideran. Si bien 

la ley está, cuando se den esos pasos, habrá consecuencias personales, y si no hay respaldo del 

Ejecutivo, del Parlamento, es difícil. Y no lo hay porque no se han dado las órdenes con profundidad. 

Se han hecho solicitudes, se han planteado intercambios, se han pedido favores para que entreguen 

algo. Se fue avanzando, pero el corazón de esta deuda es la subordinación de las Fuerzas Armadas, y 

en eso no se ha avanzado. Entonces, nosotros no hacemos esos pedidos ni esos juicios porque entran 

en un área que no tiene respaldo todavía. Si lo tuvieran, lo estaríamos proponiendo, pero no lo 

tienen y son riesgos reales. Gerardo Caetano dio un curso [en el Instituto Militar de Estudios 

Superiores, perteneciente al Ejército] y tuvo que enfrentarse al hostigamiento. Y entonces decís: 

¿Vale la pena? Si para él lo vale, está bien, pero si le ocasiona estrés, enfermedad y le arruina meses 

de su vida, no vale la pena. 

τOponerse a la búsqueda no rinde políticamente, y eso que en principio significa un avance por 

momentos parece un ancla. Intuyo una actuación en varios actores políticos: hago como que apoyo 

porque ese es el sentir social, pero no muevo un dedo para propiciar los hallazgos. ¿Coincidís con 

esto? 

τTal cual, yo creo que sí. Es su manera hacia todas las cosas, ¿no? «Nosotros queremos la 

educación», dicen, pero aplastan a los docentes, impiden que los muchachos se manifiesten. 

«Nosotros pusimos plata en la salud», dicen, pero no hay medicamentos. Es como el PBI, que crece, 

pero no derrama. Lo que veo es un discurso deshonesto y hay que ver cómo contrarrestarlo. Además 
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de deshonesto genera bronca, porque te sentís embretado. Como dice [el ministro de Defensa 

Armando] Castaingdebat: «Yo no estaba». Yo le dije: «Perdone, usted es ministro. Llegó hoy, pero 

tiene que responder sobre lo que pasaba en este ministerio hace 50 años. Si no, ¿quién va a 

responder?». Desdibujan los roles, así es difícil. 

τDurante reuniones con Álvaro Delgado y Castaingdebat, les aseguraron que este gobierno dio la 

orden a los militares de entregar información sobre los desaparecidos, ¿cómo se dieron esos 

encuentros? 

τEn la reunión con Delgado planteamos, como siempre, que la información está porque tenemos 

pruebas: aparecen en los archivos Berrutti y los tribunales de honor, hay indicios que dan ellos [los 

militares] en los juicios, en lo que ha investigado Fiscalía, que hace un relato demostrando la 

institucionalidad de los crímenes dentro y fuera del país. Toda esa información que se va 

reconstruyendo está, y los que tienen la posibilidad de buscarla, investigarla y armarla son los mismos 

Estados que la produjeron. 

Hay algunos aspectos del silencio que se van flexibilizando, perforando, pero el tema de los 

desaparecidos tiene una custodia especial. Dijimos que es necesario quebrar eso, porque nunca se 

animaron, y que entendíamos que cuanto más la dilatan parece más difícil, pero que no es difícil. Y 

ahí Delgado dijo: «Bueno, pero nosotros ya dimos la orden». «Ah ςdijimosς, ¿dieron la orden?» «Sí, 

sí», respondió. Y ahí miró a Beatriz Argimón, que contó que la dio el presidente. Beatriz es una 

persona que respetamos, que ha estado en contra de sostener esta impunidad. Mismo en la 

sentencia, cuando el presidente no asumió el rol que tenía que asumir, ella lo asumió. Preguntamos 

cuándo la dio. «No sé ni cómo ni cuándo», contestó Delgado. Argimón dijo que la dio por escrito. 

Preguntamos qué resultado tuvo y la respuesta fue: «No sabemos». Por lo visto, ningún resultado, 

porque no se movió la aguja, pero nos gustaría saber cómo fue la orden, cómo se dio y, sobre todo, 

acompañarla, porque la hubiéramos acompañado. 

τDelgado era el secretario de la Presidencia en ese entonces, ¿no sabía? 

τNo sabía. No le dijimos eso porque no tuvimos el reflejo y porque pensamos que la habían dado 

recientemente. Les dijimos que íbamos a pedir información para ver cuándo y cómo fue. Ahí pedimos 

la reunión con el actual ministro de Defensa y, como estaba con la agenda muy cargada, la corrió para 

después de las elecciones [de octubre]. No nos importaba, pero, bueno, después quedó como que 

fue una movida por las elecciones, me parece. 

τ¿Una movida de parte del gobierno? 

τDe Delgado por las elecciones. 

τ¿Por qué decís eso? 

τPorque, cuando nos reunimos con el ministro, resulta que la orden la había dado [el exministro 

Javier] García en 2021, en el mismo momento en que nos entregaron aquellos documentos que 

aparecieron en el 5.º de Artillería, con los que hicieron tanta alharaca, que eran interrogatorios a 

[Eleuterio] Fernández Huidobro y a alguna otra persona del MLN [Movimiento de Liberación 

Nacional] en el Batallón Florida, en el año 71, algo totalmente intrascendente para la búsqueda de los 

desaparecidos. 

τ¿Qué pasó en la entrevista con Castaingdebat? 

τNos dice que fue en tal año, que él no sabe bien porque no estaba y que la respuesta fue que no 

había nada. «¿Y cómo fue? ¿Cuándo fue? ¿Cuánto demoró?», preguntamos. «Fue muy rápida la 
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respuesta», contestó. Y nosotros dijimos: «¿Cómo no demoró la respuesta? ¿Ustedes no 

investigaron? ¿El ministro no pidió que entraran a los archivos?». «No, si no hay archivos», dijo. 

«¿Cómo que no hay archivos? ¿Está desmantelada la inteligencia?», insistimos. «No hay inteligencia», 

dijo. «Entonces es el único Ejército del mundo que no tiene inteligencia, la única Marina y Fuerza 

Aérea del mundo que no tienen inteligencia.» «Bueno, no, no, pero está desmantelada, no hay ni una 

persona, nadie a quien recurrir», dijo. Ahí tuvimos unas conversaciones que fueron y vinieron sin 

ningún tipo de sentido ni resultado. 

τ¿Les mostró la orden escrita? 

τÉl tenía una carpetita que la ponía, la agarraba, la hacía así y asá. Entonces, después de que dice 

todo eso, yo misma le digo: «¿Eso que usted tiene ahí es la orden? ¿Es lo que usted nos va a dar hoy, 

que es lo que vinimos a buscar?». La puso así [hace el gesto de poner algo a su costado] y nos 

respondió: «No, porque no queremos que se convierta en una cuestión política». Entonces le dijimos 

que fue Delgado el que planteó el tema la semana anterior a las elecciones y: «¿Por qué no nos 

ƳǳŜǎǘǊŀƴ ƭŀ ƻǊŘŜƴΚ {ƛ Ŝǎǘŀ ƻǊŘŜƴ ǎŜ ƘǳōƛŜǊŀ ŘŀŘƻ ǎƻōǊŜ Ŝƭ ǇǳŎƘƻΧ ǇŜǊƻ ǎŜ Řƛƻ ƘŀŎŜ ŀƷƻǎΦ ΛtƻǊ ǉǳŞ ƭƻ 

vino a decir ahora?». «Ah, no sé, no sé lo que hace Delgado, no sé tampoco lo que hace García, no sé 

lo que hace el presidente.» 

Fue muy desagradable, nos sentimos muy manoseados. Hicimos un pedido de acceso a la 

información pública al día siguiente y, como parece que cayó todo el sistema del Estado, recién la 

ǎŜƳŀƴŀ ǇŀǎŀŘŀ ƛƴƎǊŜǎƽΤ ƴƻ ǎŞ ǎƛ ƭŜǎ Ǿŀ ŀ ƭƭŜǾŀǊ пл ŘƝŀǎ ŜƴŎƻƴǘǊŀǊ Ŝǎŀ ƻǊŘŜƴΧ ǘŀƭ ǾŜȊ ƭŜǎ ƭƭŜǾŜΦ tŀǊŀ ƳƝΣ 

fue una burla. Nosotros como grupo tratamos de no calificar, pero hay momentos en que es muy 

difícil no calificar fuertemente la manera en que han actuado en este tema. 

Sentimos que quedamos medio embretados. Somos conscientes de eso y no nos queremos 

desembretar a lo loco, de la misma forma en la que ellos nos embretaron. Vamos a esperar el 

resultado del pedido de acceso y ver qué pasos vamos a dar. Por ahí no se puede entender mucho, 

pero seguimos siendo Familiares, somos diferentes. No nos reúne la misma forma de mirar el mundo 

ni la manera de vincularnos hacia otros o de expresarnos. Tenemos la libertad de expresarnos, 

cuidando lo que sabemos que es nuestro valor. Pienso que todavía es importante que exista nuestra 

organización como algo que tiene solidez de principios, que se ha mantenido crítica hacia todos y que 

sigue preguntando qué pasó con los desaparecidos. Que no los tengamos no puede ser. Que los 

borraron no existe. Y creo que eso importa para todas las luchas. Luego es la gente la que tiene que 

presionar a sus colectividades políticas. 

τ¿Qué sentido le dan al hecho de dar la orden? 

τCreo que tiene que ver con volver al origen de por qué están desaparecidos, hablar del 

arrasamiento que hizo el terrorismo de Estado, de las persecuciones acá y fuera de fronteras, de los 

asesinatos, los mensajes mafiosos, ese discurso de «no se va a saber de ustedes, los vamos a borrar». 

La democracia no despega con esta amenaza enquistada en la impunidad de ese crimen. Esclarecerlo 

es el primer paso. Para lograr el Nunca Más hay que volver a armar una ciudadanía con solidaridad, 

poner los valores de la libertad, de la no exclusión, del sentido de la democracia. Hay que volver a dar 

un sentido a nuestra vida comunitaria. Para ese Nunca Más, las cárceles no pueden seguir siendo lo 

que son. Dar la orden también significa que este gobierno no va a retroceder. No es que doy la orden, 

si me dicen «no encontré nada», me voy. A Castaingdebat le planteé: «Venimos porque usted dijo 

una vez que los iba a buscar como a sus hijos, y no veo que los busque como a sus hijos. Porque si 

fuera su hijo y le dicen no hay nada [de información], ¿se va para su casa tan tranquilo y le dice a su 

familia que no hay nada?». Si usted sabe que esa institución se lo llevó, quiere saber a dónde lo llevó 
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y se mete al archivo con un equipo de investigación y saca a los mandos que no cumplan. Tiene que 

estar dispuesto a plantarse, de esa orden no se retrocede, esa orden es para esclarecer. De repente 

decir la orden ƴƻ ŜǊŀ ƭŀ ŦƻǊƳŀΣ ǇŜǊƻ ŎƻƳƻ ŘƛŎŜƴ ǉǳŜ ƭƻǎ ǵƴƛŎƻǎ ǉǳŜ ǘƛŜƴŜƴ Ŝǎǘƻ ǎƻƴ ƭƻǎ ƳƛƭƛǘŀǊŜǎΧ 

aunque yo creo que no son los únicos. 

τ¿Quiénes más? 

τEstas cosas no se hicieron tan en silencio en un país donde le sabés todo a todo el mundo. Hay 

muchas cosas que seguramente las sepan más personas. 

τ¿Civiles? 

τCiviles, otros militares, vecinos, familias. [El excomandante en jefe del Ejército, Ángel] Bertolotti 

dijo en el informe de 2005 que la información se buscó con integrantes de las fuerzas de la época, en 

los archivos de inteligencia, del SID [Servicio de Información de Defensa] y del OCOA [Organismo 

Coordinador de Operaciones Antisubversivas]. Después dijeron que no existían esos archivos. Existen 

en todos los lugares del mundo. El llamado archivo Castiglioni tiene varias copias, él se llevó una a la 

casa, ¿dónde está el archivo? Nunca se investigó. 

A esta altura estamos convencidos de que las desapariciones fueron resueltas ςalgunas antes y otras 

después de muertosς de manera específica. No fueron desaparecidos al barrer. Hay 197 

desaparecidos en miles y miles de presos y muchos asesinados de quienes entregaron los cuerpos. 

Entonces, ¿por qué no entregaron los cuerpos de ellos? Quedan como rehenes de una situación. No 

sabemos el significado de cada caso, pero seguro lo tienen. Y ese es el origen de esta lucha. Para 

dejar esto atrás, hay que tener verdad, hay que darle a la justicia el lugar que está buscando. 

Lo que se distancia es el origen de las desapariciones y el sentido de tenerlos desaparecidos hoy. 

Encierran un mensaje, como lo encerraron los asesinados. Son todos mensajes mafiosos a la 

sociedad. De los otros falta justicia, pero de estos subsiste el crimen. Y eso es lo que no asume ni ha 

asumido ningún gobierno democrático, que este crimen todavía lo están cometiendo. No lo ven así. A 

veces lo decimos y pasa como si dijéramos cualquier cosa, pero no, decimos eso mismo: sucede hoy. 

Si hoy no les rinde, ¿por qué lo sostienen? ¿O les rinde? No sé. ¿Cuál es el motivo de sostenerlo? No 

existe ningún motivo. No hay peligro de golpe de Estado, no lo hubo en todos estos años, más allá del 

deterioro de la política. 

τ¿A la fórmula del Frente Amplio llegaron a pedirle el compromiso? 

τSe lo planteamos, pero se comprometieron en términos generales. Han demostrado mucho 

compromiso práctico en las dos intendencias, por ejemplo, cuando dieron las retroexcavadoras, y en 

todo lo que se pueda ayudar van a estar, van a asegurar el presupuesto, para todo eso dan su 

compromiso. En la otra parte [en lo que tiene que ver con dar la orden], nosotros planteamos, ellos 

recibieron, hicieron preguntas y quedó anotado. Y, bueno, a la fórmula que gane le vamos a pedir una 

reunión nuevamente para proponer en concreto qué pasos dar o escuchar cómo piensan llevar 

adelante algo que avance en información. 

τEn 2020 mantuvieron una reunión con Lacalle en la que le entregaron información sobre una 

posible ubicación del archivo del OCOA y él se comprometió a responderles, ¿qué pasó? 

τQuedó en llamarnos cuando tuviera información. No nos llamó. No buscó la información, ya está. 

No fue que nos llamó para decirnos «miren que fui y no había nada». No lo hizo. Para nosotros, ahí 

terminó. No cumplió con lo que se comprometió. No tiene sentido que lo volvamos a ver.  
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22 novembre 2024  

En Uruguay, la longue quête des disparus de la 
dictature se heurte au silence des militaires 

! ŘǊƻƛǘŜ Ŝǘ Ł ƎŀǳŎƘŜΣ ƭŜǎ ŎŀƴŘƛŘŀǘǎ Ŝƴ ƭƛŎŜ ǇƻǳǊ ƭΩŞƭŜŎǘƛƻƴ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘƛŜƭƭŜ ŘŜ ŘƛƳŀƴŎƘŜ 
24 novembre se sont engagés à poursuivre les enquêtes pour retrouver les corps des 
dizaines de disparus durant la dictature militaire de 1975 à 1985.  

Par Anne-Dominique Correa (Montevideo, envoyée spéciale)  

 
Des portraits de personnes disparues pendant la dernière dictature (1973-1985) en Uruguay lors de la Marche 

du silence, à Montevideo, le 20 mai 2024. MARIANA GREIF / REUTERS  

Le 30 juillet, vers 10 heures du matin, ƭŜ ƎƻŘŜǘ ŘŜ ƭŀ ǇŜƭƭŜǘŜǳǎŜ ǎΩŜǎǘ Ƴƛǎ Ł ǾƛōǊŜǊΣ ǎƻǳƭŜǾŀƴǘ ǳƴ ƴǳŀƎŜ 
ŘŜ ǇƻǳǎǎƛŝǊŜΦ {Ŝǎ ŘŜƴǘǎ ƳŞǘŀƭƭƛǉǳŜǎ ǾŜƴŀƛŜƴǘ ŘŜ ǎΩŀŎŎǊƻŎƘŜǊ Ł ǳƴŜ ŞǇŀƛǎǎŜ ŘŀƭƭŜ ŘŜ ŎƛƳŜƴǘ ŜƴŦƻǳƛŜ 
quelque 50 ŎŜƴǘƛƳŝǘǊŜǎ ǎƻǳǎ ǘŜǊǊŜΣ Ł ǇǊƻȄƛƳƛǘŞ ŘΩǳƴ ǎŜƴǘƛŜǊ ōƻǊŘŞ ŘŜ ŎƘşƴŜǎΣ Řŀƴǎ ƭΩŜƴŎŜƛƴǘŜ du 
Bataillon 14, une base militaire de 408 hectares à 25 km au nord de Montevideo, la capitale de 
ƭΩ¦ǊǳƎǳŀȅΦ 

Toute la nuit, armée de truelles en métal et de pinceaux, une équipe de dix archéologues et 
anthropologues avait délicatement creusé sous la dalle, prenant soin de ne pas endommager des 
restes osseux qui émergeaient dans la terre noire. Trois jours plus tard, le squelette est finalement 
ŀǇǇŀǊǳΣ ŀƭƭƻƴƎŞ ŦŀŎŜ ŎƻƴǘǊŜ ƭŜ ǎƻƭΦ [ŀ ǇǊŞǎŜƴŎŜ ŘΩǳƴ Ŏŀƭ ƻǎǎŜǳȄ ǎǳǊ ǳƴŜ ŎƾǘŜ ŀ ƭŀƛǎǎŞ ǇŜǳ ŘŜ ŘƻǳǘŜ : le 
24 septembǊŜΣ ƭŜǎ ŀƴŀƭȅǎŜǎ ŘΩ!5b ƻƴǘ ŎƻƴŦƛǊƳŞ ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǎǎŀƛǘ Řǳ ŎŀŘŀǾǊŜ ŘŜ [ǳƛǎ 9ŘǳŀǊŘƻ !ǊƛƎƻƴΣ ǳƴ 
libraire de 51 ŀƴǎ ǉǳƛ Ƴƛƭƛǘŀƛǘ ǇƻǳǊ ƭŜ tŀǊǘƛ ŎƻƳƳǳƴƛǎǘŜ ƻǇǇƻǎŞ Ł ƭŀ ŘƛŎǘŀǘǳǊŜ Ŝǘ ǎΩŞǘŀƛǘ ŎŀǎǎŞ ƭŀ ŎƾǘŜ 
avant son arrestation, le 15 juin 1977. Selon les témoignages ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŘŞǘŜƴǳǎΣ ƛƭ ŀǳǊŀƛǘ ŜƴǎǳƛǘŜ ŞǘŞ 
ǘƻǊǘǳǊŞ Ł [ŀ ¢ŀōƭŀŘŀΣ ǳƴ ƘƾǘŜƭ ŘŞǎŀŦŦŜŎǘŞ ǳǘƛƭƛǎŞ ŎƻƳƳŜ ŎŜƴǘǊŜ ŘŜ ŘŞǘŜƴǘƛƻƴΣ ƧǳǎǉǳΩŁ ǎŀ ƳƻǊǘΦ 

Le corps de M. Arigon est désormais le quatrième retrouvé dans le Bataillon 14 depuis le début des 
fouilles en 2005, raviǾŀƴǘ ƭΩŜǎǇƻƛǊ ŘŜ ŎƻƴƴŀƞǘǊŜ ŜƴŦƛƴ ƭŜ ŘŜǎǘƛƴ ŘΩŀǳ Ƴƻƛƴǎ мсо disparus durant la 
violente dictature militaire en Uruguay entre 1975 et 1985 dont le sort reste encore inconnu : car 
quarante ans après le retour de la démocratie, seules 34 personnes ont pu être identifiées. Parmi 



7 
InfoDE 2024-11-25 

celles-ŎƛΣ нр ǎŜ ǘǊƻǳǾŀƛŜƴǘ Ŝƴ !ǊƎŜƴǘƛƴŜ Ŝǘ ǳƴŜ ŀǳ /ƘƛƭƛΣ ŀǊǊşǘŞŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘŜ ƭΩζ opération 
Condor », un plan de coopération entre les régimes militaires sud-américains visant à éliminer leurs 
ƻǇǇƻǎŀƴǘǎ ŜƴǘǊŜ мфтр Ŝǘ мфуоΦ ! ƭΩŀǇǇǊƻŎƘŜ Řǳ ǎŜŎƻƴŘ ǘƻǳǊ ŘŜ ƭΩŞƭŜŎǘƛƻƴ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘƛŜƭƭŜ Řǳ ŘƛƳŀƴŎƘŜ 
24 novembre, les candidats du Frente Amplio (gauche), Yamandu Orsi, et du parti de droite au 
pouvoir, le Partido Nacional, Alvaro Delgado, pratiquement à égalité dans les sondages, se sont tous 
les deux engagés à poursuivre les investigations. 

Une veillée funèbre quarante-sept ans plus tard 

Pour les familles des disparus, la découverte des corps est « une forme de reconnaissance » envers 
leurs proches, confie Sabina Arigon, 59 ans, la fille cadette de Luis Arigon, depuis le salon de son 
domicile dans un petit immeuble au sud de la capitale. Brune comme son père, et coiffée avec la 
ƳşƳŜ ŦǊŀƴƎŜ ǉǳŜ ǎǳǊ ǎŜǎ ǇƘƻǘƻǎ ŘŜ ƧŜǳƴŜǎǎŜΣ ŜƭƭŜ ŜȄǇƭƛǉǳŜ ǉǳΩŀǳ Ŧƛƭ Řǳ ǘŜƳǇǎΣ ŦŀŎŜ Ł ƭŜǳǊ ŀōǎŜƴŎŜ, 
« les disparus deviennent en quelque sorte des personnages de fiction ». 

!ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǇǊƻŦŜǎǎŜǳǊŜ ŘΩƘƛǎǘƻƛǊŜ ŘŜ ƭΩŀǊŎƘƛǘŜŎǘǳǊŜΣ {ŀōƛƴŀ !ǊƛƎƻƴ ƴΩŀǾŀƛǘ ǉǳŜ мн ans en juin 1977, 
quand des hommes en uniforme ont fait irruption au milieu de la nuit dans le domicile familial pour 
arrşǘŜǊ ǎƻƴ ǇŝǊŜΦ tŀǊ ƭŀ ŦŜƴşǘǊŜΣ ŜƭƭŜ ŀ ǾǳΣ ŀǾŜŎ ǎŀ ǎǆǳǊ ŘŜ мт ans, les militaires le forcer à entrer dans 
ǳƴŜ ŎŀƳƛƻƴƴŜǘǘŜ Ŝǘ ŎƘŀǊƎŜǊ Řŀƴǎ ƭŜ ŎƻŦŦǊŜ ŘΩǳƴŜ Cƛŀǘ ōƭŀƴŎƘŜ ŘŜǎ ƭƛǾǊŜǎ « socialistes », volés dans leur 
bibliothèque. Par la suite, « ƴƻǳǎ ƴΩŀǾƻƴǎ Ǉƭǳs jamais eu de ses nouvelles », témoigne-t-elle. 

 
Des restes humains appartenant à des personnes disparues pendant la dictature militaire uruguayenne de 

1973-мфурΣ ǎǳǊ ǳƴ ǎƛǘŜ ŘΩŜȄŎŀǾŀǘƛƻƴ Řǳ мпⱴ ōŀǘŀƛƭƭƻƴ ŘŜ ƭΩŀǊƳŞŜΣ Řŀƴǎ ƭŀ ōŀƴƭƛŜǳŜ ŘŜ aƻƴǘŜǾƛŘŜƻΣ Ŝƴ ¦Ǌuguay, le 

1er août 2024. MARIANA GREIF / REUTERS  

Quarante-sept ans plus tard, le 2 octobre, la famille de M. Arigon a enfin pu organiser une veillée 
ŦǳƴŝōǊŜ Řŀƴǎ ƭŜ ōŃǘƛƳŜƴǘ ŎŜƴǘǊŀƭ ŘŜ ƭΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞ ŘŜ ƭŀ wŞǇǳōƭƛǉǳŜΣ ǉǳƛ ŀ Ƴƛǎ Ł ŘƛǎǇƻǎƛǘƛƻƴ ǎŜǎ ƭƻŎŀǳȄ 
pour la cérémonie. La salle, parée de drapeaux rouges et de couronnes de fleurs, était si pleine de 
ƳƻƴŘŜ ǉǳŜ ŘŜǎ ŎŜƴǘŀƛƴŜǎ ŘŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ƻƴǘ ŘǶ ǊŜǎǘŜǊ Ł ƭΩŜȄǘŞǊƛŜǳǊΦ « Je me suis sentie réconfortée par 
ƭΩŀŦŦŜŎǘƛƻƴ ǉǳŜ ƭŜǎ ƎŜƴǎ ǇƻǊǘŀƛŜƴǘ Ł Ƴƻƴ ǇŝǊŜ », raconte lΩŜƴǎŜƛƎƴŀƴǘŜΦ 

« Cimetière clandestin » 

Mais les découvertes ne permettent pas de tourner complètement la page de ce sombre chapitre : 
elles soulèvent aussi de nombreuses questions. Selon les deux rapports officiels élaborés en 2003 et 
2005 sur les crimes commis pendant la dictature, les militaires ont assuré que la plupart des 
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personnes portées disparues sur le sol uruguayen avaient été déterrées et incinérées. Leurs cendres 
ŀǳǊŀƛŜƴǘ ŜƴǎǳƛǘŜ ŞǘŞ ŘƛǎǇŜǊǎŞŜǎ Řŀƴǎ ƭΩŜǎǘǳŀƛǊŜ du Rio de la Plata ou dans la nature. 

Les fouilles prouvent le contraire. « Le Bataillon 14 fonctionnait comme cimetière clandestin », assure 
Alicia Lusiardo, 52 ans, à la tête du Groupe de recherches en anthropologie médico-légale, qui mène 
les fouilles depuis 2007. « La présence de chaux en abondance a été trouvée dans toutes les fosses 
des disparus », note la chercheuse. Ce produit accélère la décomposition des tissus mous et aurait 
« été utilisé pour détruire les cadavres ». 

Karina Tassino, 54 ŀƴǎΣ ƳŜƳōǊŜ ŘŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ aŝǊŜǎ Ŝǘ ŦŀƳƛƭƭŜǎ ŘŜ ŘŞǘŜƴǳǎ Ŝǘ ŘƛǎǇŀǊǳǎ 
ǳǊǳƎǳŀȅŜƴǎΣ ƴΩŀ Ǉŀǎ ƭΩƻƳōǊŜ ŘΩǳƴ ŘƻǳǘŜΦ « Les militaires ont menti pour dissuader les recherches », 
ǎΩƛƴŘƛƎƴŜ-t-ŜƭƭŜ ŘŜǇǳƛǎ ƭŜ ǎƛŝƎŜ ŘŜ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴΣ Řŀƴǎ ǳƴ ŀǇǇŀǊǘŜment à quelques rues du palais 
législatif. Cette comédienne espère toujours retrouver le corps de son père, un fonctionnaire 
communiste séquestré en 1977. Elle rappelle que les premiers gouvernements civils après la 
dictature ont refusé de mener des fouilles, malgré les mobilisations annuelles organisées par 
ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜǇǳƛǎ мффс ǇƻǳǊ ŜȄƛƎŜǊ ŘŜǎ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ ŘŜ ƭŜǳǊǎ ǇǊƻŎƘŜǎΦ « On nous répondait : pas la 
peine de les chercher, ils ne sont plus ici ! » 

« Pacte de silence » 
Lƭ ŀǳǊŀ Ŧŀƭƭǳ ŀǘǘŜƴŘǊŜ ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ Řu premier gouvernement de gauche en 2005, dirigé par Tabaré 
±ŀȊǉǳŜȊΣ Ŝǘ ƛǎǎǳ ŘŜ ƭŀ Ŏƻŀƭƛǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜƴǘǊŜ ƎŀǳŎƘŜ CǊŜƴǘŜ !ƳǇƭƛƻΣ ǇƻǳǊ ǉǳŜ ƭΩŜȄŞŎǳǘƛŦ ŜȄƛƎŜ 
ƻŦŦƛŎƛŜƭƭŜƳŜƴǘ ƭΩŜȄŎŀǾŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ōŀǎŜǎ ƳƛƭƛǘŀƛǊŜǎΦ !ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƳŀƭƎǊŞ ƭŜ ǊŜǘƻǳǊ ŘŜ ƭŀ ŘǊƻƛǘŜ ŀǳ ǇƻǳǾƻƛǊΣ 
ǇŜǳ ŘŜ ǾƻƛȄ ǎΩŞƭŝǾŜƴǘ ŎƻƴǘǊŜ ŎŜǎ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜǎΦ 

Quel que soit le résultat des élections de dimanche, les enquêtes se heurteront toutefois toujours à 
un obstacle. « bƻǳǎ Ƴŀƴǉǳƻƴǎ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ »Σ ǊŜƎǊŜǘǘŜ ²ƛƭŘŜǊ ¢ŀȅƭŜǊΣ ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩLƴǎǘƛǘǳǘƛƻƴ 
nationale des droits humains et du bureau du Défenseur du peuple. Chargé des enquêtes depuis 
нлмфΣ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎƳŜ ƻǇŝǊŜ ǎǳǊ ǳƴ ŀƴŎƛŜƴ ǎƛǘŜ ŘŜ ǊŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŘŜ ǘƻǊǘǳǊŜ ŘŜ ƭŀ ŘƛŎǘŀǘǳǊŜΦ aΦ Tayler 
ŀŎŎǳǎŜ ƭŜǎ ƳƛƭƛǘŀƛǊŜǎ ǉǳƛ ƻƴǘ ǇŀǊǘƛŎƛǇŞ ŀǳȄ ŎǊƛƳŜǎ ŘΩŀǾƻƛǊ Ŧŀƛǘ « un pacte de silence ». En conséquence, 
ǎƻƴ ŞǉǳƛǇŜ ŘΩŜƴǉǳşǘŜǳǊǎ Řƻƛǘ ǎŜ ōŀǎŜǊ ǎǳǊ ǳƴŜ ǇƻƛƎƴŞŜ ŘΩŀǊŎƘƛǾŜǎΣ ŘŜ ŎǊƻǉǳƛǎ ŀǇǇǊƻȄƛƳŀǘƛŦǎ Ŝǘ ŘŜ 
témoignages anonymes, qui se révèlent souvent faux ou trompeurs. Un silence qui condamne les 
anthropologues et archéologues à excaver inlassablement les vastes champs buissonneux du 
.ŀǘŀƛƭƭƻƴ мпΣ ǇŀǊ ǎǳǊŦŀŎŜ ŘŜ мл ƳŝǘǊŜǎ ŎŀǊǊŞǎΣ ƧǳǎǉǳΩŁ ŎŜ ǉǳŜ ƭŜ ƎƻŘŜǘ ǾƛōǊŜ Ł ƴƻǳǾŜŀǳΦ 

____________________________________________________________________________ 
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17 de octubre 2024  

Delgado dijo que este gobierno ya dio la orden a las 

Fuerzas Armadas para que entreguen información 

sobre detenidos desaparecidos 
9ǊǊŀƴŘƻƴŜŀ ŘƛƧƻ ǉǳŜ ƭƻ ŀŦƛǊƳŀŘƻ ǇƻǊ Ŝƭ ŎŀƴŘƛŘŀǘƻ ƴŀŎƛƻƴŀƭƛǎǘŀ άŜǎ ǳƴŀ 

ƴƻǾŜŘŀŘέ ǇŀǊŀ aŀŘǊŜǎ ȅ CŀƳƛƭƛŀǊŜǎ ŘŜ 5ŜǘŜƴƛŘƻǎ 5ŜǎŀǇŀǊŜŎƛŘƻǎΦ 
 

 
La fórmula del Partido Nacional y Beatriz Argimón, visitan, el 17 de octubre, a Familiares de Detenidos 

Desaparecidos. Foto: Mara Quintero. 

El 31 de julio, el presidente de la República, Luis Lacalle Pou, fue consultado sobre el hallazgo de los 

restos óseos en el Batallón 14 un día antes, sobre los que en setiembre se supo que pertenecen a Luis 

Eduardo Arigón. En esa instancia, el mandatario dijo que el hallazgo tuvo que ver con los 

compromisos que hizo el gobierno en campaña y que cuando reciben información actúan en 

ŎƻƴǎŜŎǳŜƴŎƛŀΦ ! ǎǳ ǾŜȊΣ ŘƛƧƻ ǉǳŜ ŜǎǇŜǊŀ ǉǳŜ ǎŜ ŎƻƴǘƛƴǵŜ Ŏƻƴ Ŝƭ ǇǊƻŎŜǎƻ ȅ ǎŜ ǇǳŜŘŀƴ άŘŀǊ Ƴłǎ ƴƻǘƛŎƛŀǎ 

ŀƴǘŜǎ ŘŜ ǉǳŜ ǘŜǊƳƛƴŜ Ŝƭ ƎƻōƛŜǊƴƻέΦ 

Al otro día de esas declaraciones, el candidato a la presidencia por el Partido Nacional (PN) y 

exsecretario de la Presidencia durante este período, Álvaro Delgado, dijo en declaraciones a la prensa 

ǉǳŜ άƘǳōƻ ǳƴ ŎƻƳǇǊƻƳƛǎƻ ŘŜƭ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ [ŀŎŀƭƭŜ tƻǳ ȅ ƴǳŜǎǘǊƻΣ ŎƻƳƻ ŎŀƴŘƛŘŀǘƻ ŘŜƭ tbέ Ŝƴ άƘŀŎŜǊ 

todo aquello que sea necesario para colaborar en encontrar los restos de lƻǎ ŘŜǎŀǇŀǊŜŎƛŘƻǎέΣ ȅ ŀƎǊŜƎƽ 

ǉǳŜ άƭƻ ŘƛƧƻ [ŀŎŀƭƭŜ tƻǳ ȅ ƭƻ ƘƛȊƻΥ ŎǳŀƴŘƻ ǎŜ ŜƴŎƻƴǘǊŀǊƻƴ ώƭƻǎ ǊŜǎǘƻǎϐ ŀǾƛǎƽ ŀ ƭƻǎ ŦŀƳƛƭƛŀǊŜǎέΦ !ƎǊŜƎƽ 

ǉǳŜ άŜǎǘŜ ƎƻōƛŜǊƴƻ Ƙŀ ǘŜƴƛŘƻ ƴƻ ǎƽƭƻ ƭŀ ŀŎǘƛǘǳŘ ǎƛƴƻ ƭŀ ǘǊŀƴǎǇŀǊŜƴŎƛŀ Ŝƴ ŘŀǊ ƭŀ ƛƴŦƻǊƳŀŎƛƽƴέΦ 

Este jueves, Delgado, la candidata a la vicepresidencia por el PN, Valeria Ripoll, y la vicepresidenta de 

la República, Beatriz Argimón, se reunieron con Madres y Familiares de Detenidos Desaparecidos. 
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Hace un mes, la organización también se reunió con la fórmula frenteamplista, que integran Yamandú 

Orsi y Carolina Cosse, y con el candidato del Partido Independiente, Pablo Mieres. 

Después de la reunión, que duró una hora aproximadamente, el candidato del PN habló con la prensa 

ȅ ŘƛƧƻ ǉǳŜ ŘŜǎŘŜ aŀŘǊŜǎ ȅ CŀƳƛƭƛŀǊŜǎ άƘƛŎƛŜǊƻƴ ǳƴŀ ǎŜǊƛŜ ŘŜ Ǉlanteos sobre cuál era la voluntad de 

ƴǳŜǎǘǊƻ ǇǊƽȄƛƳƻ ƎƻōƛŜǊƴƻ ǾƛƴŎǳƭŀŘŀ ŀƭ ǘŜƳŀ ŘŜ ƭŀ ōǵǎǉǳŜŘŀέΦ άbƻǎƻǘǊƻǎ ŦǳƛƳƻǎ Ƴǳȅ ŎƭŀǊƻǎ Ŝƴ Ŝƭ 

sentido de que tenemos que seguir trabajando y conseguir la información, y en la medida que se 

consigue la información, la vƻƭǳƴǘŀŘ ŘŜ ǎŜƎǳƛǊ ōǳǎŎŀƴŘƻ ȅ ŜƴŎƻƴǘǊŀƴŘƻέΣ ƛƴŘƛŎƽΦ  

άtŀǊŜŎŜ ǉǳŜ ǎƻƴ Ŝǎƻǎ ǘŜƳŀǎ ǇŜƴŘƛŜƴǘŜǎ ǇŀǊŀ ŘŀǊƭŜǎ ǇŀȊ ŀ ƭŀǎ ŦŀƳƛƭƛŀǎΣ ǇŀǊŀ ŎŜǊǊŀǊ Ŝǎƻǎ ŎƛǊŎǳƛǘƻǎ ǉǳŜ ŀ 

ǾŜŎŜǎ ǎŜ ƴŜŎŜǎƛǘŀƴ ȅ ǉǳŜ Ŝǎǘłƴ ǇŜƴŘƛŜƴǘŜǎ Ŝƴ ƳǳŎƘŀ ƎŜƴǘŜέΣ ŜȄǇǊŜǎƽΦ 

Consultado sobre si él daría la orden a las Fuerzas Armadas para que aporten información con el 

objetivo de encontrar más restos ςun reclamo sostenido de Madres y Familiaresς, Delgado aseguró 

ǉǳŜ άŜǎǘŜ ƎƻōƛŜǊƴƻ ȅŀ ƭƻ ƘƛȊƻ Ŏƻƴ ƭƻǎ ƳŀƴŘƻǎ ƳƛƭƛǘŀǊŜǎΣ ȅŀ ǘƻƳƽ ƭŀ ƛƴƛŎƛŀǘƛǾŀ ȅ ȅŀ ǎŜ ƘƛȊƻ ƭƻ ƴŜŎŜǎŀǊƛƻέ 

ȅ ǉǳŜ άƭŀ ƛƴŦƻǊƳŀŎƛƽƴ ǉǳŜ ŦǳŜ ǾƛƴƛŜƴŘƻ ŘŜ ƭƻǎ ƳŀƴŘƻǎ ƳƛƭƛǘŀǊŜǎ ǎŜ ŦǳŜ ǊŜƳƛǘƛŜƴŘƻ ŎƻƳƻ ƛƴǎǳƳƻ ǇŀǊŀ 

ƭŀ ōǵǎǉǳŜŘŀ ŘŜ ŜǾŜƴǘǳŀƭŜǎ ŎǳŜǊǇƻǎέΦ 

aƛƴǳǘƻǎ Ƴłǎ ǘŀǊŘŜΣ LƎƴŀŎƛƻ 9ǊǊŀƴŘƻƴŜŀΣ ƛƴǘŜƎǊŀƴǘŜ ŘŜ CŀƳƛƭƛŀǊŜǎΣ ŘƛƧƻ ǉǳŜ άŦǊŀƴŎŀƳŜƴǘŜέ ƴƻ ǘƛŜƴŜƴ 

conocimiento de ŜǎǘŜ ǇŜŘƛŘƻ ǇƻǊ ǇŀǊǘŜ ŘŜƭ ƎƻōƛŜǊƴƻ ȅ ǉǳŜ ǊŜŎƛŞƴ Ƙƻȅ ƭƻ ŜǎŎǳŎƘŀǊƻƴ άŘŜ ǎǳ ōƻŎŀέΦ 

ά9ǎƻ ǇŀǊŀ ƴƻǎƻǘǊƻǎ Ŝǎ ǳƴŀ ƴƻǾŜŘŀŘέΣ ŀƎǊŜƎƽΣ ȅ ŘŜǎǘŀŎƽ ǉǳŜ ƭƻ ŘƛŎƘƻ ǇƻǊ 5ŜƭƎŀŘƻ Ŝǎ ǳƴ άŘŜǘŀƭƭŜ ǉǳŜ Ŝǎ 

ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜέΦ 

tƻǊ ƻǘǊƻ ƭŀŘƻΣ 9ǊǊŀƴŘƻƴŜŀ ŀǎŜƎǳǊƽ ǉǳŜ Ƙǳōƻ ǳƴ άōǳŜƴ ƛƴǘŜǊŎŀƳōƛƻ Ŝƴ Ŏǳŀƴǘƻ ŀ ƛŘŜŀǎέ Ŝƴ ƭŀ ǊŜǳƴƛƽƴ ȅ 

ǉǳŜ ƭŜǎ ǇŀǊŜŎƛƽ ǳƴ άŘƛłƭƻƎƻ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛǾƻέΦ ά9ǎ ōǳŜƴƻ ȅ ǎƻōǊŜ ǘƻŘƻ Ŝǎ ǎŀƴƻ ǇŀǊŀ ǘƻŘŀ ƭŀ ǎƻŎƛŜŘŀŘέ ǉǳŜ 

άŜǎǘŀƳƻǎ ǘƻŘƻǎ ŘŜ ŀŎǳŜǊŘƻ Ŝƴ ǉǳŜ Ƙŀȅ ǉǳŜ ōǳǎŎŀǊ ŀ ƴǳŜǎǘǊƻǎ ŦŀƳƛƭƛŀǊŜǎΣ Ƙŀȅ ǉǳŜ ŜƴŎƻƴǘǊŀǊ ƭŀǎ 

fórmulas para hallar la vŜǊŘŀŘ ȅ ŜƴŎƻƴǘǊŀǊ ŀ ǘƻŘƻǎ ƴǳŜǎǘǊƻǎ ŦŀƳƛƭƛŀǊŜǎέΣ ŜƴŦŀǘƛȊƽΦ 

9ƴ ǘŀƴǘƻΣ 5ŜƭƎŀŘƻ ŀŦƛǊƳƽ ǉǳŜ Ŝƭ ƎƻōƛŜǊƴƻ ǘǳǾƻ άǳƴŀ ŀŎǘƛǘǳŘ ǇǊƻŀŎǘƛǾŀ Ŝƴ Ŝƭ ƛƴǘŜǊŎŀƳōƛƻέ Ŏƻƴ ƭƻǎ 

ŦŀƳƛƭƛŀǊŜǎ ŘŜ ƭƻǎ ŘŜǘŜƴƛŘƻǎ ŘŜǎŀǇŀǊŜŎƛŘƻǎ άŘŀƴŘƻ ƛƴŦƻǊƳŀŎƛƽƴΣ ǉǳƛȊł ƳǳŎƘŀ Ƴłǎ ƛƴŦƻǊƳŀŎƛƽƴ ǉǳŜ Ŝƴ 

otros ǇŜǊƝƻŘƻǎ ȅ ŦŀŎƛƭƛǘŀƴŘƻ ƭŀ ōǵǎǉǳŜŘŀέΦ 

___________________________________________________________________ 
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1 de noviembre dev 2024 

Bye bye, Manini 

Escribe Fabricio Vomero , Linng Cardozo  
Los cronistas que debieron cubrir la noche negra de Manini en su búnker del hotel Dazzler, son 
concordantes en señalar el ambiente fúnebre que se respiraba. Acompañado de su núcleo más leal 
(menos su esposa, la senadora Irene Moreira, que se encontraba en el departamento de Artigas y 
que fue la gran ausente de esta escena final) frente a las cámaras admitió al fin lo que no había 
podido hacer las semanas previas a la elección, cuando todas las encuestadoras de opinión 
anunciaban su caída libre. Seguramente alguien que no ha ocultado su fuerte fe religiosa estaría 
esperando el milagro que finalmente no llegó.  

Se plantó frente a las cámaras y asumió la totalidad de la responsabilidad de la derrota. Se adjudicó 
errores propios políticos y personales y el hecho de no haber podido resolver elementos de una 
ƛƴǘŜǊƴŀ ŎƻƳǇƭƛŎŀŘŀΦ wŜŎƻǊŘƽ ŀ bŀǇƻƭŜƽƴ ȅ ǎǳ ŀŦƛǊƳŀŎƛƽƴ ŘŜ ǉǳŜ άƭŀǎ ǾƛŎǘƻǊƛŀǎ ǘƛŜƴŜƴ Ƴƛƭ ǇŀŘǊŜǎ ǇŜǊƻ 
ƭŀǎ ŘŜǊǊƻǘŀǎ ǎƻƴ ƘǳŞǊŦŀƴŀǎέΦ 

Aunque la autocrítica no fue lo contundente que anunció, pues olvidó selectivamente los episodios 
más importantes que fueron horadando su imagen pública y al final le hicieron perder toda 
credibilidad, y provocar el total descalabro electoral.  

La rebelión de la soldadesca 
En su autocrítica -escasa, renga y marketinera- Manini omitió que en 2019 era un general saliente, 
Ŏƻƴ ŀǎŎŜƴŘŜƴŎƛŀ Ŝƴ Ŝƭ ǳƴƛǾŜǊǎƻ ƳƛƭƛǘŀǊ ǘŀƳōƛŞƴ ƭƭŀƳŀŘƻ άŦŀƳƛƭƛŀ ƳƛƭƛǘŀǊέΦ 9ǎŀ ōŀǎŜ ǎƻŎƛŀƭ ŦǳŜ 
representada con ademanes pero sin sustancia. {ǳ άŀǊǘƛƎǳƛǎƳƻέ ǎŜ ŦǳŜ ŘŜǎƘƛƭŀŎƘŀƴŘƻΦ !ǇŜƴŀǎ 
instalado en el Parlamento su honor quedó a resguardo en algún casino de oficiales cuando sus 
socios de la coalición no le votaron el levantamiento de los fueros. Semanas antes había dicho que 
concurriría a la Justicia y que renunciaba a sus fueros. No lo hizo.1 tǊƛƳŜǊ Řŀǘƻ ŘŜ ǉǳŜ Ŝƭ άƘƻƴƻǊέ ŜǊŀ 
una cuestión elástica.  

/ŀǎƛ ƛƴƳŜŘƛŀǘŀƳŜƴǘŜΣ ƭŀ ǎƻƭŘŀŘŜǎŎŀ ǎŜ ŜƴǘŜǊƽ ŘŜ ǉǳŜ Ŝƭ ƎŜƴŜǊŀƭ άŀǊǘƛƎǳƛǎǘŀέ ŜǊŀ ǳƴ άƻƪǳǇŀέ Ŝƴ ǘƛŜǊǊŀǎ 
de Colonización. Los aliados de la coalición lo volvieron a salvar. Los soldados -esos que viven en 
condiciones miserables a orillas de los cuarteles- vieǊƻƴ ǉǳŜ Ŝƭ ǘŜƳƛǘŀ ŘŜƭ άƘƻƴƻǊέ ǾƻƭǾƝŀ ŀ ŜǎŎŀǎŜŀǊΦ 
En los meses siguientes, se mostró partidario de liberar a los militares condenados por delitos de lesa 
humanidad. Fracasó. Ya no eran los soldados rasos los que perdían la fe en el general; eran los viejos 
del Centro Militar los que dudaron de la eficacia política de Manini.  

Ni hablar cuando se supo que un coronel que pensó que estaba en un cuartel, colocó decenas de 
adherentes en la plantilla de la Administración de los Servicios de Salud del Estado (ASSE), o cuando 
la esposa del general venido a menos pensó que podía regalar casas, como si fueran suyas, desde el 
Ministerio de Vivienda. Y, para poner la frutilla arriba del guiso cuartelero, se supo que el general 
άŀǊǘƛƎǳƛǎǘŀέ ǘƛŜƴŜ ǳƴ ǇŀǘǊƛƳƻƴƛƻ ŘŜ ŎǳŀǘǊƻ Ƴillones de dólares y hasta un apartamento en Miami. 

Entendemos que su desaparición de la vida política, o al menos su reducción a la casi nada misma, es 

una buena noticia para nuestra democracia. 

https://ladiaria.com.uy/opinion/articulo/2024/11/bye-bye-manini/#fn-1
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Y la soldadesca, estupefacta, comenzó a ver que el general era una máscara del carnaval de Artigas y 
que debajo de ella, funcionaba un milico jorobado.  

Al final, los soldados de patas en el piso se insubordinaron. Y en las orillas de los cuarteles Manini no 
sacó ni cerca los votos que había obtenido cuando encandiló con su retórica de orden y mano dura 
en 2019.  

ά9ǎǘŜ Ŝǎ Ŝƭ ŦƛƴΣ Ƴƛ ŀƳƛƎƻέ 
Es el final. Y él lo sabe. La identificación con el emperador francés revelada en la cita podría tener 
claro múltiples lecturas por sus proyecciones a futuro. Nuestro general criollo parece estarse viendo 
en ese espejo de soledad y final.  

Su cara, evidenciada en todos los canales de televisión en la reunión de los candidatos de la coalición 
gobernante el 28 de octubre, es una señal nítida del derrumbe. Se presentó de la peor manera en la 
que puede hacerlo un militar ante los otros, despojado de toda autoridad. Casi como la crónica 
ǇƻƭƛŎƛŀƭ ǘŀƴ ǊŜŎƻǊŘŀŘŀΥ ά{Ŝ ŀŎƻǎǘƽ ōƛŜƴΣ ȅ ǎŜ ŘŜǎǇŜǊǘƽ ƳǳŜǊǘƻέΦ  

Entendemos que su desaparición de la vida política, o al menos su reducción a la casi nada misma, es 
una buena noticia para nuestra democracia. Ni su discurso autoritario ni su programa conservador, 
expresado en esta campaña electoral junto a su candidata a vicepresidenta, una médica amable que 
le hacía de contrapeso, dirigido a las familias y a la sociedad toda, tuvieron el apoyo que pretendió 
repetir, porque como dice la canción, ya no era ayer, sino mañana.  

Tal como lo advertimos en un artículo anterior, el general Manini se convirtió en una caricatura de sí 
mismo, de alguna manera confirmando la afirmación de Karl Marx: "La historia ocurre dos veces: la 
primera vez como una gran tragedia y la segunda como una miserable farsa". 

Linng Cardozo es periodista y escritor. Fabricio Vomero es licenciado en psicología, magíster y doctor 
en antropología. 

 

1. Al cierre mismo de esta columna, trascendió que al perder sus fueros por no renovar su cargo en el 
Senado de la República, es posible que Manini Ríos sea reclamado por la Justicia para que brinde 
explicaciones, si se reabre el caso por el que se solicitó el pedido de desafuero en 2020. Recordemos 
ǉǳŜ ƘŀōƝŀ ǎƛŘƻ ƛƴŎǊƛƳƛƴŀŘƻ ǇƻǊ άƻƳƛǘƛǊέΣ ǇƻǊ ƴƻ ƛƴŦƻǊƳŀǊ ŀ ƭŀ WǳǎǘƛŎƛŀ ȅ ŀ ǎǳǎ ǎǳǇŜǊƛƻǊŜǎ ǉǳŜ bƛƴƻ 
Gavazzo y Jorge Pajarito Silveira, ambos procesados por delitos de lesa humanidad, habían testificado 
ante tribunales de honor hechos relacionados con violaciones a los derechos humanos.   

___________________________________________________________________ 
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17 de octubre 2024 
Justicia convocó a audiencia preparatoria del juicio por 

el asesinato de Michelini, Gutiérrez Ruiz y otros 

crímenes del Plan Cóndor 
La audiencia se realizará pese a que aún está pendiente que la Suprema Corte 

de Justicia se expida sobre la competencia del juzgado. 

 
Escribe Pablo Manuel Méndez  

 
Marcha del Silencio, por la avenida 18 de Julio (archivo). Foto: Ernesto Ryan 

 
El juez en lo penal de 31er turno, Emilio Baccelli, fijó para el 25 de octubre la audiencia de control de 

acusación en la causa que investiga violaciones a los derechos humanos perpetradas por militares 

uruguayos en Argentina. Entre ellas se encuentran los asesinatos de Rosario Barredo, Héctor 

Gutiérrez Ruiz, William Whitelaw y Zelmar Michelini, la desaparición de Manuel Liberoff y 

Washington Barrios y decenas de crímenes cometidos por militares uruguayos en Argentina, según 

informaron a la diaria fuentes allegadas al caso. 

La causa también investiga otras decenas de violaciones a los derechos humanos perpetradas por 

represores uruguayos en Buenos Aires, entre ellas, la privación de libertad de Gabriela Schroeder, 

Victoria Barredo y Máximo Barredo y la supresión de estado civil de Macarena Gelman y Mariana 

Zaffaroni. 

Esta instancia estaba prevista para el 26 de junio, pero tras iniciar la audiencia, los abogados de los 

militares presentaron un recurso planteando la incompetencia del juzgado de primera instancia. La 

jueza Adriana Chamsarián suspendió la audiencia y elevó el escrito a la Suprema Corte de Justicia 

(SCJ). 
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La audiencia de control de acusación se hará pese a que aún está pendiente el pronunciamiento de la 

SCJ sobre el recurso presentado en junio, que plantea que las causas sobre crímenes de lesa 

humanidad son competencia directa de la SCJ, con base en una interpretación del artículo 239 de la 

Constitución. Según informaron a la diaria fuentes judiciales, el recurso fue presentado en todas las 

causas de derechos humanos, en algunos casos los jueces de primera instancia rechazaron de plano 

el planteo y en otras lo elevaron a la SCJ, que aún no se ha expedido en ningún caso. 

El viernes 25 será la primera instancia de una audiencia que se estima que tendrá varias sesiones por 

la magnitud de la causa que se investiga, y en la que deben determinarse qué evidencias serán 

admitidas como prueba para el juicio oral. 

La Fiscalía propondrá decenas de evidencias documentales, periciales y testimoniales durante el 

juicio oral, entre ellas las declaraciones de Jorge Vázquez, el expresidente de la Secretaría Nacional 

para la Lucha contra el Lavado de Activos y Financiamiento del Terrorismo Ricardo Gil Iribarne, el 

exintegrante del Escuadrón de la Muerte Mario Benítez, Juan Raúl Ferreira, Daniel Olesker, Lucas 

Mansilla, Antonio Viana, Efraín Martínez Platero, Fernando Butazzoni, María Ángeles Michelena, 

Óscar Bonilla, Julio César Abreu ςquien fue detenido junto a las víctimas de los fusilamientos de 

Socaς, Benjamín Liberoff, Esteban y Gabriela Schroeder y decenas de familiares y víctimas del Plan 

Cóndor. 

El juicio tendrá las declaraciones anticipadas de los exmilitantes del Movimiento de Liberación 

Nacional Mauricio Rosencoff, Jorge Martínez Platero y Walter González, de Carlos Antonio Rodríguez 

Coronel, víctima del terrorismo de Estado en Argentina, y de Matilde Rodríguez Larreta. 

___________________________________________________________________________ 
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 25 de octubre de 2024 

Comenzó la audiencia preparatoria del juicio oral de la 
causa Michelini-Gutiérrez Ruiz 

El militar en situación de reforma Jorge Pajarito Silveira dijo que la acusación 
ŘŜ ƭŀ ŦƛǎŎŀƭƝŀ άǇŀǊŜŎŜ ǳƴŀ ǾŜƴƎŀƴȊŀ ŀ ƭŀ ƛƴǎǘƛǘǳŎƛƽƴ ƳƛƭƛǘŀǊέΦ 

Escribe Pablo Manuel Méndez  

 
Emilio Mikolic, abogado, Jorge Silveira y Ricardo Medina, el 25 de octubre, durante la audiencia de control de 

acusación en la sede judicial.Foto: Ernesto Ryan 

https://www.youtube.com/live/tnRjYL_7dZA?si=al0-_QEaaq0X-P-p 
Este viernes comenzó la audiencia de control de acusación de la causa que investiga los asesinatos de 
Héctor Gutiérrez Ruiz, William Whitelaw, Rosario Barredo y Zelmar Michelini, las desapariciones de 
Manuel Liberoff y Washington Barrios y decenas de crímenes cometidos por militares uruguayos en 
Argentina, como la privación de libertad de Gabriela Schroeder, Victoria Barredo y Máximo Barredo, 
y la supresión de estado civil de Mariana Zaffaroni y Macarena Gelman. 

En la audiencia, que estuvo a cargo del juez de garantías, Emilio Baccelli, estuvieron presentes el 
militar en situación de reforma Jorge Pajarito Silveira, el expolicía Ricardo Conejo Medina y el militar 
en situación de reforma José Turco Arab, quien participó por vía telemática.  

Al inicio de la audiencia, el abogado Emilio Mikolic, que representa a Arab y Medina, dejó constancia 
de que está pendiente de resolución un recurso presentado ante la Suprema Corte de Justicia (SCJ) 
sobre la competencia de los juzgados de primera instancia para las causas de crímenes de lesa 
humanidad, por lo que las actuaciones podrían declararse nulas si la SCJ da la razón a los accionantes, 
que fundamentan su posición en el artículo 239 de la Constitución. 

Hecha esa aclaración, la audiencia continuó con la presentación de la acusación de la Fiscalía, que fue 
emitida el 20 de diciembre de 2023. El fiscal Ricardo Perciballe planteó la posibilidad de leer sólo el 

https://www.youtube.com/live/tnRjYL_7dZA?si=al0-_QEaaq0X-P-p
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petitorio final, dado que fue presentado por escrito y tuvieron acceso todas las partes. Mikolic 
ǊŜŎƘŀȊƽ Ŝƭ ǇƭŀƴǘŜƻ ŘŜ tŜǊŎƛōŀƭƭŜ ǎŜƷŀƭŀƴŘƻ ǉǳŜ ƭŀ ŀŎǳǎŀŎƛƽƴ άŜǎ ŜȄǘŜƴǎŀ ǇŜǊƻ ŘƛŎŜ ǇƻŎƻΣ ǇƻǊǉǳŜ Ŏƻƴ 
relación a las conductas delictuales que se les pretende imputar a nuestros defendidos no dice 
ƴŀŘŀέ. 9ƴ Ŝǎŀ ƭƝƴŜŀΣ aƛƪƻƭƛŎ ŘƛƧƻ ǉǳŜ ƭŀ ŀŎǳǎŀŎƛƽƴ άŜƴ ƴƛƴƎǵƴ ƳƻƳŜƴǘƻ ŘƛŎŜ ǉǳŜ !Ǌŀō Řƛƻ ƳǳŜǊǘŜ ŀ 
Ŧǳƭŀƴƻ ƻ ƳŜƴƎŀƴƻ ƻ ώǉǳŜϐ {ƛƭǾŜƛǊŀ ƻ aŜŘƛƴŀ ƘƛŎƛŜǊƻƴ ǘŀƭ ŎƻƴŘǳŎǘŀΣ Ŝǎƻ ƴƻ ƭƻ ŘƛŎŜέ ȅ ŀŘŜƭŀƴǘƽ ǉǳŜ 
presentará un recurso respecto de ese punto.  

El juez coincidió con el criterio de las defensas de los imputados, señalando la jurisprudencia en 
primera y segunda instancia en cuanto a que el proceso debe desarrollarse oralmente, y subrayó que 
los imputados tienen derecho a una acusación clara y completa, por lo que la fiscalía procedió a leer 
la acusación, que cuenta con más de 300 páginas. 

!ƴǘŜǎ ŘŜ ŎƻƳŜƴȊŀǊ ƭŀ ƭŜŎǘǳǊŀΣ tŜǊŎƛōŀƭƭŜ ƭŜ ǊŜǎǇƻƴŘƛƽ ŀ aƛƪƻƭƛŎΥ ά±ŀƳƻǎ ŀ ƭŜŜǊ ƭƻǎ ƘŜŎƘƻǎ ǉǳŜ ǎŜ Ǿŀƴ 
a imputar a los señores, que se dice que no son claros, y son claros. Lo que no se dice aquí es quién 
los ejecutó materialmente, por las dificultades probatorias que existen, pero los hechos están 
ŀōǎƻƭǳǘŀƳŜƴǘŜ ŎƭŀǊƻǎ ȅ ǇǊƻōŀŘƻǎΣ ƴƻ ǎŜ ǇǳŜŘŜ ŘŜŎƛǊ ǉǳŜ ƴƻ Ƙŀȅ ŎƭŀǊƛŘŀŘέΦ 

Cuando Perciballe estaba leyendo el contexto histórico, sobre el 14 de abril de 1972, Silveira 
ƛƴǘŜǊǊǳƳǇƛƽ ȅ ǇƛŘƛƽ ŀǳǘƻǊƛȊŀŎƛƽƴ ǇŀǊŀ ǊŜǘƛǊŀǊǎŜ ŘŜ ƭŀ ŀǳŘƛŜƴŎƛŀΥ ά¸ƻ ŜǊŀ ŎŀǇƛǘłƴΣ ƴƻ ŜǊŀ ƎŜƴŜǊŀƭΦ !Ŏŀōŀ 
de expresar que a los que mataron los tupamaros, los ultimaron y cuando salió la Policía [los] 
asesinaron, hasta las expresiones parece que fueran una venganza a la institución militar. Me hace 
mal psíquicamente, no puedo escuchar esto, nunca estuve en Argentina y tengo que aguantar esta 
ǎƛǘǳŀŎƛƽƴΣ ƭŜ ǇƛŘƻΣ ǇƻǊ ŦŀǾƻǊΣ ǉǳŜ ƳŜ ŀǳǘƻǊƛŎŜ ŀ ǊŜǘƛǊŀǊƳŜΣ ƭŜ ǇƛŘƻ ǉǳŜ ƳŜ ŜƴǘƛŜƴŘŀέΦ  

El jueȊ .ŀŎŎŜƭƭƛ ƭŜ ŜȄǇƭƛŎƽ ǉǳŜ ƭƻ ǉǳŜ ǎŜ Ŝǎǘŀōŀ ƭŜȅŜƴŘƻ ŜǊŀ ƭŀ ŀŎǳǎŀŎƛƽƴ ŦƛǎŎŀƭΥ ά9ǎ ǳƴ ŘŜǊŜŎƘƻ ǎǳȅƻ 
escuchar esto, es una posición, luego usted va a tener la posibilidad de expresar la suya y lo vamos a 
escuchar con el mismo respeto con el que yo le pido que eǎŎǳŎƘŜ ƭŀ ǇƻǎƛŎƛƽƴ ŘŜ ǎǳ ŀŘǾŜǊǎŀǊƛƻέΦ !ƴǘŜǎ 
ŘŜ ǊŜǘƻƳŀǊ ƭŀ ƭŜŎǘǳǊŀ ŘŜ ƭŀ ŀŎǳǎŀŎƛƽƴ ŦƛǎŎŀƭΣ tŜǊŎƛōŀƭƭŜ ǎŜƷŀƭƽΥ άtƻŘǊƝŀƳƻǎ ƘŀŎŜǊ ƳǳŎƘŀǎ ŀŎƭŀǊŀŎƛƻƴŜǎ 
ǊŜǎǇŜŎǘƻ ŘŜ ƭƻ ǉǳŜ ŘƛƧƻ Ŝƭ ƛƳǇǳǘŀŘƻΣ ǇŜǊƻ ƴƻ ƭƻ ǾŀƳƻǎ ŀ ƘŀŎŜǊ ǇƻǊ ǊŜǎǇŜǘƻ ŀ ƭŀ ǎŜŘŜέΦ 

El equipo de la fiscalía continuó leyendo la acusación hasta llegar al relato de los hechos ocurridos en 
mayo de 1976, en Buenos Aires, en torno a una cuarta parte del documento de la fiscalía, en los que 
dio detalles del contexto histórico, de la formación del Plan Cóndor, del asesinato de Hugo 
Gomensoro, de la detención en Mar del Plata de Ricardo Jorge Martínez Platero, Alba Coitinho Mello 
y sus hijas, de la detención y posterior asesinato de Telba Juárez Beliz y Eduardo Chizzola, de la 
desaparición de Ary Cabrera Prates y la detención de Elida Rita Vázquez, Ricardo Gil Iribarne y Luis 
Alberto Ferreira, de la detención de Hugo Cores, del traslado y las torturas contra integrantes del 
OPR 33, del caso de los cinco fusilados de Soca y la privación de libertad, supresión y suposición de 
estado civil de Amaral García Hernández, de la desaparición forzada de Washington Barrios y del 
traslado clandestino de Antonio Viana, entre otros. 

Baccelli cerró la primera sesión de la audiencia de control de acusación señalando la posibilidad de 
que, en próximas instancias, Silveira y Medina participen telemáticamente desde la Unidad 8, 
Domingo Arena, donde cumplen condena por violaciones a los derechos humanos. El juez aclaró que 
la participación presencial es un derecho de los imputados, pero que al tratarse de una audiencia 
técnica, en la que se dirime qué evidencia se admite como prueba en el juicio oral, entendía que era 
posible, por voluntad de los imputados, evitar su traslado.  

Por otra parte, el juez fijó otras tres sesiones de la audiencia de control de acusación, que tendrán 
lugar el 22 de noviembre, el 2 de diciembre y el 6 de diciembre, aunque la instancia podría continuar 
si esas tres audiencias no alcanzan para evaluar toda la prueba propuesta.____________________ 



17 
InfoDE 2024-11-25 

18 de noviembre 2024 
 

Los militares retirados Enrique Buzó y Néstor Silvera 

fueron procesados con prisión por el traslado ilegal del 

militante tupamaro Antonio Viana 
Viana fue detenido junto a su pareja en Buenos Aires y forzado a viajar a 

Montevideo, donde fue torturado. 
Escribe Pablo Manuel Méndez   

 

 
Ricardo Perciballe (archivo, mayo de 2024).Foto: Ernesto Ryan 

 
La jueza en lo penal de 23° turno, Isaura Tórtora, procesó con prisión a los militares retirados Enrique 

Buzó y Néstor Silvera, en la causa que investiga el traslado ilegal del militante del Movimiento de 

Liberación Nacional Antonio Viana desde Buenos Aires a Montevideo en abril de 1974. 

Los militares retirados fueron procesados con prisión por los delitos de privación de libertad, abuso 

de autoridad contra detenidos y lesiones, en calidad de coautores, tal como había pedido la fiscalía 

especializada en Crímenes de Lesa Humanidad, que lidera el fiscal Ricardo Perciballe. 

Viana fue detenido en Buenos Aires el 21 de febrero de 1974 en su domicilio, junto a su pareja Estela 

Angela Barboza y el hijo de ella David Rowinsky, de 14 años, en un operativo coordinado entre la 

Policía Federal argentina y los militares uruguayos. En dependencias de la Policía Federal, Viana fue 

sometido a interrogatorios bajo tormentos por los militares uruguayos. 
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El 5 de abril fueron trasladados a Aeroparque y llevados a la fuerza al vuelo 158 de Pluna y al llegar al 

aeropuerto de Carrasco fueron detenidos por personal de la Dirección Nacional de Información e 

Inteligencia (DNII), mientras que el niño fue entregado a un familiar. 

Luego de ser interrogados en la DNII sobre sus vínculos con los senadores Enrique Erro y Zelmar 

Michelini en Buenos Aires, fueron trasladados por Buzó y Silvera al Batallón de Infantería 12 en la 

ciudad de Rocha. Tras ser torturado sistemáticamente, Viana fue procesado por la Justicia militar, en 

octubre de 1974, y trasladado al Penal de Libertad donde permaneció recluido hasta el 22 de 

diciembre de 1980. 

En la denuncia, Viana señaló que fue trasladado al Batallón de Infantería 12 en un jeep a cargo del 

capitán Buzó, esposado y encadenado, y que recibió constantes golpes de puño y culatazos. Al arribar 

al batallón fue arrastrado de los pelos y torturado física y psicológicamente por Silvera, describiendo 

sesiones de tortura que consistían en plantones con las piernas y brazos abiertos durante días, 

submarino, choques eléctricos con picana, golpizas y violencia sexual, así como lesiones que le 

dificultaron comer y beber agua. 

En su declaración ante la Justicia, Silvera dijo que en 1974 desempeñó funciones como ayudante en la 

oficina del S2 (enlace de Inteligencia) en el Batallón de Infantería 12 de Rocha. Consultado sobre las 

ǘŀǊŜŀǎ ǉǳŜ ǊŜŀƭƛȊŀōŀΣ ǊŜǎǇƻƴŘƛƽ ǉǳŜ ǘǊŀōŀƧŀōŀ άŜƴ ƭŀ ǇŀǊǘŜ ŘŜ ƛƴŦƻǊƳŀŎƛƽƴέ ȅ ǊŜŎƻǊŘŀōŀ ǉǳŜ ±ƛŀƴŀ 

ƘŀōƝŀ ƛƴƎǊŜǎŀŘƻ ŀƭ ōŀǘŀƭƭƽƴ ȅ ŘƛƧƻ ǉǳŜ Ŝǎǘŀōŀ ŀ ŎŀǊƎƻ ŘŜ .ǳȊƽΦ ά/ǳŀƭǉǳƛŜǊ ǎƛǘǳŀŎƛƽƴ ǉǳŜ 

complementara un interrogatorio sí pasaba por mis manos, aunque no todo. El capitán Buzó 

ƳŀƴŜƧŀōŀ ǘƻŘƻ ŀ ǳƴ ƴƛǾŜƭ Ƴłǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜέΦ {ƛƭǾŜǊŀ ƴŜƎƽ ƘŀōŜǊ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀŘƻ Ŝƴ Ŝƭ ingreso de Viana a la 

unidad militar. 

Por su parte, Buzó declaró que en 1974 se desempeñaba como S2 en esa unidad militar con tareas de 

άƛƴǘŜƭƛƎŜƴŎƛŀΣ ǘŜƳŀǎ ŘŜ ǎǳōǾŜǊǎƛƽƴΣ ŎƻƴǘǊŀōŀƴŘƻ ȅ ǎŜƎǳǊƛŘŀŘ ŘŜ ƭŀ ¦ƴƛŘŀŘέΦ .ǳȊƻ ǎŜƷŀƭƽ ǉǳŜ Şƭ Řŀōŀ 

las órdenes vinculadas a inteligencia y recordaba que en esa unidad estaban detenidos los tupamaros 

José Mujica, Mauricio Ronsencoff, Eleuterio Fernández Huidobro y Antonio Viana. Al igual que Viana, 

Buzó señaló que Silvera participó en el traslado de Viana al batallón y señaló que en junio de 1974 fue 

relevado en las tareas de S2 por Silvera. 

¢ƽǊǘƻǊŀ ǎŜƷŀƭƽ ǉǳŜ ŘŜ ƭŀ ŘƻŎǳƳŜƴǘŀŎƛƽƴ ȅ ǘŜǎǘƛƳƻƴƛƻǎ ŘŜ ƭŀ Ŏŀǳǎŀ άǎǳǊƎŜƴ ƭŀ ŘŜǘŜƴŎƛƽƴ ȅ ƭƻǎ 

consiguientes interrogatorios practicados a la víctima mediante tratos crueles, inhumanos y 

degradantes con fuertes apremios físicos (...) y surge que los encausados tuvieron participación en los 

ƳƛǎƳƻǎέΦ 

En la sentencia, la jueza Tórtora hizo referencia al recurso presentado por las defensas de los militares 

sobre la falta de jurisdicción de los juzgados de primera instancia para tratar casos de lesa 

humanidad, en virtud de los dispuesto en el artículo 239 de la Constitución, que según los 

accionantes dispone que ese tipo de causas sean tratadas por la Suprema Corte de Justicia. Tórtora, 

que rechazƽ Ŝƭ ǊŜŎǳǊǎƻ ŎǳŀƴŘƻ ŦǳŜ ǇǊŜǎŜƴǘŀŘƻΣ ƭƻ ŎŀƭƛŦƛŎƽ ŎƻƳƻ άǳƴŀ ŎƭŀǊŀ ƳŀƴƛƻōǊŀ ŘƛƭŀǘƻǊƛŀέ ȅ 

planteó que durante todo el proceso en ningún momento se puso en tela de juicio la jurisdicción de 

su sede. 

 

__________________________________________________________________________ 
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20 de noviembre 2024 

Procesaron al militar retirado Eduardo Ferro por el 

secuestro de Lilián Celiberti y Universindo Rodríguez 
Ferro fue identificado como uno de los principales responsables del operativo 

Zapatos Rotos, realizado en Brasil en noviembre de 1978. 
Escribe Pablo Manuel Méndez  

 

 
Eduardo Ferro (archivo, 2015).Foto: Sandro Pereyra 

 
La jueza en lo penal de 27° turno, Silvia Urioste, procesó con prisión al militar retirado Eduardo Ferro 

en la causa que investiga el secuestro de los militantes del Partido por la Victoria del Pueblo (PVP) 

Universindo Rodríguez y Lilián Celiberti iniciado en Porto Alegre, Brasil, en noviembre de 1978, según 

informó El País y confirmó la diaria. 

En la sentencia, a la que accedió la diaria, Urioste señala a Ferro como responsable de cuatro delitos 

de privación de libertad especialmente agravados, con dos delitos de violencia privada por su 

participación en el operativo montado para detener a Hugo Cores y otros militantes del PVP, que 

implicó también el secuestro de Camilo y Francesca, hijos de Celiberti de siete y tres años, que fueron 

entregados a sus abuelos maternos tras 18 días en manos de los militares. 

άbƻǎ ƭƭŜǾŀǊƻƴ ǇǊƛƳŜǊƻ ŀ ǳƴŀ ŎƻƳƛǎŀǊƝŀ Ŝƴ tƻǊǘƻ !ƭŜƎǊŜΣ ƭǳŜƎƻ Ŝƴ ǳƴŀ ŎŀƳƛƻƴŜǘŀ ƭƭŜƴŀ ŘŜ ǎƻƭŘŀŘƻǎ 

armados hasta los dientes nos trajeron a Uruguay, pasamos la frontera y nos separaste de nuestra 

madre, te la llevaste a Brasil y nos encerraron a mí con 7 años y a mi hermanita de 3 solos en una 

habitación vacía, me golpearon cuando a la mañana siguiente quise abrir la ventana para escaparme 
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dŜ ŜǎŜ ƛƴŦƛŜǊƴƻέΣ ǇǳōƭƛŎƽ /ŀƳƛƭƻΣ ƘƛƧƻ ŘŜ /ŜƭƛōŜǊǘƛΣ Ŝƴ ǳƴŀ ŎŀǊǘŀ ŘƛŦǳƴŘƛŘŀ ǘǊŀǎ ƭŀ ŘŜǘŜƴŎƛƽƴ ŘŜ CŜǊǊƻ Ŝƴ 

España, en enero de 2021. 

¦ǊƛƻǎǘŜ ǊŜŎƘŀȊƽ ƭƻǎ ŀǊƎǳƳŜƴǘƻǎ ŘŜ ƭŀ ƻōŜŘƛŜƴŎƛŀ ŘŜōƛŘŀΣ ǎŜƷŀƭŀƴŘƻ ǉǳŜ άƭƻǎ ƳŀƴŘŀǘƻǎ 

manifiestamente delictivos no son obligatorios, menos en hechos tan graves como los denunciados, 

de lo cual el imputado tenía suficientemente claro e interiorizado los valores en juego y se 

encontraba en condiciones de reconocer la ilicitud clara que cometía, al privar ilegalmente de la 

libertad a las víctimas y someterlas a tratos crueles, inhumanos y degradantes, con la finalidad de 

ƻōǘŜƴŜǊ ƛƴŦƻǊƳŀŎƛƽƴ ǊŜƭŀŎƛƻƴŀŘŀ ŀ ƎǊǳǇƻǎ ǇƻƭƝǘƛŎƻǎ ǇǊƻǎŎǊƛǇǘƻǎ ǇƻǊ Ŝƭ ǊŞƎƛƳŜƴ ŘŜ ŦŀŎǘƻέΦ  

ά9ǎ ǘŀƴ ŎƭŀǊŀ ƭŀ ƛƭŜƎŀƭƛŘŀŘ ƳŀƴƛŦƛŜǎǘŀ ŘŜƭ ŀŎŎƛƻƴŀǊ ƳƛƭƛǘŀǊΣ ǉǳŜ ǎŜ ŎǊŜƽ ǳƴ ƳƻƴǘŀƧŜ Ŝƴ Ŝƭ ǉǳŜ ǎŜ ǎƛƳǳƭƽ 

que las víctimas habían ingresado ilegalmente y con armas a nuestro país, con la sola finalidad de 

ƭŜƎƛǘƛƳŀǊ ƭŀ ǇǊƛǾŀŎƛƽƴ ŘŜ ƭƛōŜǊǘŀŘέΣ ŀƎǊŜƎŀ ƭŀ ƧǳŜȊŀ en la sentencia.  

La investigación penal fue realizada por la Fiscalía Especializada en Crímenes de Lesa Humanidad, a 

cargo del fiscal Ricardo Perciballe, quien logró determinar también la participación de los militares 

uruguayos José Bassani, Glauco YanonŜ ȅ /ŀǊƭƻǎ wƻǎŜƭƭ Ŝƴ Ŝƭ ƻǇŜǊŀǘƛǾƻ ŎƻƴƻŎƛŘƻ ŎƻƳƻ ά½ŀǇŀǘƻǎ 

wƻǘƻǎέ ȅ ŘŜƭ ƧŜŦŜ ŘŜƭ 5ŜǇŀǊǘŀƳŜƴǘƻ ŘŜ hǊŘŜƳ tƻƭƝǘƛŎŀ Ŝ {ƻŎƛŀƭ ό5ht{ύΣ tŜŘǊƻ {ŜŜƭƛƎΦ 

Yanone y Rosell fueron procesados por esta causa en diciembre de 2022 por los delitos de privación 

de libertad, en concurrencia fuera de la reiteración real, y dos delitos de abuso contra los detenidos. 

Las cuatro víctimas fueron secuestradas en su apartamento en Porto Alegre, el 12 de noviembre de 

1978, y fueron trasladados al DOPS donde fueron torturados y luego ingresaron a Uruguay por Chuy. 

Al tener información sobre la posible presencia de Cores en Porto Alegre, los militares regresaron con 

Celiberti para detener al dirigente del PVP, pero al no poder lograrlo regresaron con ella a Uruguay. 

Una semana después la Dirección Nacional de Relaciones Públicas emitió un comunicado con la 

versión de que habían sido detenidos en Uruguay, después de haber ingresado por Tacuarembó con 

ŀǊƳŀǎ ȅ άŘƻŎǳƳŜƴǘƻǎ ǎǳōǾŜǊǎƛǾƻǎέΦ 

La causa judicial fue abierta por el equipo del Instituto de Estudios Legales y Sociales del Uruguay a 

principios de 1984 por tortura, secuestro, privación de libertad y sustracción de menores. 

__________________________________________________________________________ 
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19 de noviembre 2024 

Lo personal es político 
[ƛƭƛłƴ /ŜƭƛōŜǊǘƛ ŎŜƭŜōǊƽ άŀǾŀƴŎŜ ŎƻƴǘǊŀ ƛƳǇǳƴƛŘŀŘέ ǘǊŀǎ ŎƻƴŘŜƴŀ ŀ CŜǊǊƻ ǇƻǊ ǎǳ 

secuestro 

La mujer y su pareja fueron detenidos en Brasil junto a sus hijos y sometidos a 

torturas en 1978; Justicia probó participación del militar. 

 
Foto: FocoUy y captura de Youtube. 

Por Cecilia Presa 
El coronel retirado Eduardo Ferro, que se encuentra preso, fue procesado con prisión este lunes por 

el secuestro en Porto Alegre en 1978 de los militantes del Partido por la Victoria del Pueblo (PVP) 

Universindo Rodríguez y Lilián Celiberti, y los dos hijos de la segunda: Camilo y Francesca Casariego, 

en ese momento de siete y tres años respectivamente. 

La jueza de la causa, {ƛƭǾƛŀ ¦ǊƛƻǎǘŜΣ ŎƻƴŘŜƴƽ ŀ CŜǊǊƻ ǇƻǊ άŎǳŀǘǊƻ ŘŜƭƛǘƻǎ ŘŜ ǇǊƛǾŀŎƛƽƴ ŘŜ ƭƛōŜǊǘŀŘ 

especialmente y muy agravados, en concurrencia fuera de la reiteración con dos delitos de violencia 

ǇǊƛǾŀŘŀ ŜǎǇŜŎƛŀƭƳŜƴǘŜ ŀƎǊŀǾŀŘƻǎέΦ !ǎƝΣ ŘŜǎŜǎǘƛƳƽ άƭŀǎ ŜȄŎŜǇŎƛƻƴŜǎ ȅ ƻǇƻǎƛŎƛƻƴŜǎ ŦƻǊƳǳƭŀŘŀǎ ǇƻǊ ƭŀ 

ŘŜŦŜƴǎŀέ ŘŜƭ ƘƻƳōǊŜΦ 

Esta causa fue enmarcada en el Plan Cóndor de coordinación entre militares de la región para la 

represión de militantes de izquierda. 

ά{ƛŜƳǇǊŜ Ŝǎ ǳƴŀ ōǳŜƴŀ ƴƻǘƛŎƛŀ ǉǳŜ ƭŀ WǳǎǘƛŎƛŀ ŀŎǘǵŜ ŎƻƴǘǊŀ ƭŀ ƛƳǇǳƴƛŘŀŘέΣ ƭŜ ŘƛƧƻ /ŜƭƛōŜǊǘƛ ŀ 

Montevideo Portal. 
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La primera denuncia penal que realizó la mujer junto a Rodríguez fue en 1984, 40 años atrás. 

άtǊƛƳŜǊƻ ŦǳŜ Ŝƭ ǎƛƭŜƴŎƛŀƳƛŜƴǘƻ ǇƻƭƝǘƛŎƻ ǎƻōǊŜ ƭƻǎ ŎǊƝƳŜƴŜǎ ŎƻƳŜǘƛŘƻǎ Ŝƴ ƭŀ ŘƛŎǘŀŘǳǊŀΣ ŘŜǎǇǳŞǎ ŦǳŜ ƭŀ 

ƛƳǇǳƴƛŘŀŘ ŘŜ ƭŀ ƭŜȅ ŘŜ /ŀŘǳŎƛŘŀŘ ȅ ŦƛƴŀƭƳŜƴǘŜ ƭŀ ƻōǎǘŀŎǳƭƛȊŀŎƛƽƴ ƧǳǊƝŘƛŎŀ ŘŜ ƭƻǎ ƳƛƭƛǘŀǊŜǎέΣ ŎƻƴǎƛŘŜǊƽ 

Celiberti. 

Ferro ya está preso por la desaparición forzada del militante comunista Oscar Tassino. Por su parte, 

dos involucrados en el caso Celiberti, Glauco Yannone de León y Carlos Rossel Argimón están 

detenidos a la espera del juicio. José Walter BassaniSacías, quien fue jefe de la Compañía de 

Contrainformación, se encuentra prófugo en España.    

ά¦ƴŀ Ŏŀǳǎŀ ǉǳŜ ŦƛƴŀƭƳŜƴǘŜ ŀǾŀƴȊŀ ŎƻƴǘǊŀ ƭŀ ƛƳǇǳƴƛŘŀŘέΣ ŜƴŦŀǘƛȊƽ ƭŀ ƳŀŜǎǘǊŀ ȅ ŦǳƴŘŀŘƻǊŀ ŘŜ ƭŀ hbD 

Cotidiano Mujer. 

El relato de la detención de Celiberti 

En el libro Mi habitación, mi celda (1990), escrito por Celiberti y Lucy Garrido, se narra desde el punto 

de vista de la secuestrada cómo se dio su detención. 

ά9ǎŜ ŘƻƳƛƴƎƻ ŦǳŜ ŀ ƭŀ wƻŘƻǾƛŀǊƛŀ ŘŜ tƻǊǘƻ !ƭŜƎǊŜ ŀ ŜǎǇŜǊŀǊ ŀ ǳƴŀ ŎƻƳǇŀƷŜǊŀΦ 9Ǌŀƴ ƭŀǎ ф ŘŜ ƭŀ 

mañana. Alguien, con tono amable, le pidió los documentos. Entregó el pasaporte uruguayo y la 

condujeron a una oficina. Su situación en Brasil era legal y pese a que sabía de las nuevas detenciones 

en Buenos Aires y Montevideo, pensó que no debía preocuparse. Un uruguayo la saluda como si la 

conocierŀέΣ ŎƻƳƛŜƴȊŀ Ŝƭ ǊŜƭŀǘƻΦ 

! ŎƻƴǘƛƴǳŀŎƛƽƴΣ ŘƛŎŜΥ ά9ƭƭŀ ǊŜŎǳŜǊŘŀΥ /ŀǇƛǘłƴ ¸ŀƴƴƻƴŜΣ мфтоΣ tǳƴǘŀ ŘŜ wƛŜƭŜǎΣ ŦŀƳƻǎƻ ǇƻǊ ƭŀ 

depredación que hacía con los paquetes que los familiares enviaban, pero más por su sostenida 

aureola de crueldad. Ya no puede decirse que nada grave sucede, aunque la conciencia del peligro, en 

vez de incentivar sus energías, la sume en la pasividad del que espera la reacción del otro y sólo 

puede pensar que Camilo y Francesca aún estarían en Italia si ahora fuese octubre y noviembre no 

viniese tan mal aspectado. Camilo y Francesca, que están esperando ir al fútbol con Yano 

[Universindo Rodríguez] mientras ella, en Jefatura, desnuda y con alambres en los oídos y en las 

manos, recibe las descargas y el agua, las descargas y el agua, las descargas y el agua, pensando en el 

ƘƛƧƻ ŘŜ {ŀǊŀΣ Ŝƴ ƭŀ ƘƛƧŀ ŘŜ 9ƳƛƭƛŀΣ Ŝƴ /ŀƳƛƭƻ ȅ CǊŀƴŎŜǎŎŀΣ /ŀƳƛƭƻ ȅ CǊŀƴŎŜǎŎŀΦΦΦέ 

En el mismo texto, más adelante aparece mencionado Ferro. La primera vez es cuando explica que, 

luego de ser trasladada por los militares al Chuȅ Ŏƻƴ ǎǳǎ ƘƛƧƻǎΣ ƭƻǎ ƭƭŜǾŀǊƻƴ άŀ ǇƻŎŀ ŘƛǎǘŀƴŎƛŀ ŘŜƭ ƳŀǊΣ 

ŀƭ ƭŀŘƻ ŘŜ ǳƴƻǎ łǊōƻƭŜǎέΦ άaŜ ǇǊŜƎǳƴǘŀƴ ǎƻōǊŜ ƻǘǊƻǎ ŎƻƳǇŀƷŜǊƻǎ ǳǊǳƎǳŀȅƻǎ Ŝƴ .ǊŀǎƛƭΣ ŎƽƳƻ ǎŜ 

reparte nuestro periódico, a quién conozco en Montevideo. Cada uno tiene una pregunta predilecta; 

Glauco YaƴƴƻƴŜ ƧǳŜƎŀ ŀƭ Ƴŀƭƻ ȅ ƎǊƛǘŀ Ƴǳȅ ŀƭǘŜǊŀŘƻΥ Ψ9ǎǘŀ Ŝǎǘł ŘŜ ǾƛǾŀΣ ƴƻ Ƙŀȅ ǉǳŜ ŘŀǊƭŜ Ƴłǎ ǇŜƭƻǘŀΣ 

ǾŀƳƻǎ ŀ ŀŎǘǳŀǊΦ Θ¢ƻǘŀƭΗ !ǉǳƝ ǘŜǊƳƛƴŀ Ŝƭ ǾƛŀƧŜ Λh ǇƛŜƴǎŀ ǉǳŜ ƴƻǎ ǾŀƳƻǎ ŀ ǘƻƳŀǊ ǘŀƴǘŀǎ ƳƻƭŜǎǘƛŀǎΚΩ 

Dicen que me van a matar allí mismo porque no quieren más complicaciƻƴŜǎΥ ά¦ƴƻ Ƴłǎ ŀƭ wƝƻ ŘŜ ƭŀ 

tƭŀǘŀέΦ aŜ ǇŀǊŀƴΣ ƳŜ ǇƻƴŜƴ Ƨǳƴǘƻ ŀ ǳƴ łǊōƻƭ Ŝƴ ǳƴ ǎƛƳǳƭŀŎǊƻ ŘŜ ŦǳǎƛƭŀƳƛŜƴǘƻ ȅ ƭŀ ǾŜǊŘŀŘΣ ƴƻ ǎŜ ƳŜ 

ocurrió ni por un instante que fueran a matarme. No tuve miedo; me parecía increíble que me 

mataran de esa forma tan simple, tan humana. El odio que tenían a todos era tan profundo que no 

ŎǊŜƝŀ ǉǳŜ ǉǳƛǎƛŜǊŀƴ ŀƘƻǊǊŀǊƭŜ ǎǳŦǊƛƳƛŜƴǘƻǎ ŀ ƴŀŘƛŜΣ ȅ ƭŜǎ ŘƛƧŜΥ Ψ¦ǎǘŜŘŜǎ ƴƻ Ǿŀƴ ŀ ƘŀŎŜǊ ǘƻŘƻ Ŝǎǘƻ ǇŀǊŀ 

ƳŀǘŀǊƴƻǎ ŀǎƝΣ ǎƛƳǇƭŜƳŜƴǘŜΩΦ 9ƭ /ŀǇƛǘłƴ CŜǊǊƻ ǎŜ ŀŎŜǊŎƽΥ ΨtŀǊŜŎŜ ǉǳŜ ŎƻƴǘƛƎƻ ǎŜ ǇǳŜŘŜ ƘŀōƭŀǊΩΣ Řijo. Yo 

le contesté que sentía una enorme responsabilidad respecto a mis hijos y que podía decirles algo que 

ǘŀƭ ǾŜȊ ƭŜǎ ǎƛǊǾƛŜǊŀ ǎƛ ǎŜ ŎƻƳǇǊƻƳŜǘƝŀƴ ŀ ǎŀƭǾŀǊƭƻǎέΦ___________________________________ 
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La Justicia sigue hablando: Procesamiento de Luis 

Agosto 
 
La jueza en lo penal de 23° turno, Isaura Tórtora, procesó con prisión al coronel retirado Luis Agosto 

por los delitos de abuso de autoridad contra detenidos, lesiones graves y privación de libertad, en 

calidad de coautor. 

Luis Agosto es responsable de haber impartido órdenes en su calidad de Oficial del Ejército a cargo 

ŘŜƭ {н ȅ {о ŘŜƭ DǊǳǇƻ ŘŜ !ǊǘƛƭƭŜǊƝŀ bϲм ǉǳŜ ǊŜǎǳƭǘŀǊƻƴ Ŝƴ ǉǳŜ άƭŀǎ ǾƝŎǘƛƳŀǎ ŦǳŜǊƻƴ ŘŜǘŜƴƛŘŀǎ 

ilegalmente, encapuchadas, incomunicadas, sometidas a tratos crueles e inhumanos ςgolpizas, falta 

ŘŜ ŀƭƛƳŜƴǘƻΣ ŀƎǳŀΣ ǎǳŜƷƻΣ ƭƛƳƛǘŀŎƛƽƴ ŘŜƭ ŀŎŎŜǎƻ ŀƭ ōŀƷƻΣ άǎǳōƳŀǊƛƴƻές a los efectos de que brindaran 

información respecto a su pertenencia a un grupo político determinado (M.L.N.-T.), poniendo en 

riesgo su vida conforme surge del informe elaborado por los galenos de la Cátedra de Medicina Legal 

ŘŜ ƭŀ ¦ƴƛǾŜǊǎƛŘŀŘ ŘŜ ƭŀ wŜǇǵōƭƛŎŀέΣ ǎŜƎǵƴ ǎŜƷŀƭŀ Ŝƭ Ŧŀƭƭƻ ŘŜ ƭŀ ƧǳŜȊŀ ¢ƽǊǘƻǊŀΦ 

Este procesamiento se enmarca en la causa que investiga violaciones a los derechos humanos contra 

militantes del M.L.N.-T., detenidos entre 1972 y 1973, quienes fueran torturados en el Grupo de 

Artillería 1 (Cuartel La Paloma), y víctimas de la Operación Morgan, realizada entre octubre de 1975 y 

junio de 1976, que tuvo la finalidad de destruir la estructura del Partido Comunista y de la Unión de 

Jóvenes Comunistas. 

____________________________________________________________________________ 

  


